

Bonifacio

y de las Mañanas, Los Parrales, la Puente Grande, los Palillares, barranco del Farolero, al Puente Hierro y por la vía, al lugar por la Cañada del Ratón, camino de Uceta, al haza de la Gitana, casa de los Corbeteras y la casilla los Palos, cruzando la Media Legua, al Pozo del Francés y por las eras al pueblo.

Octava salida. Por la carretera del Tomelloso y camino de Carrasardina y la Madrila, Ojos de Mochuelo y la casa del tío Joaquín Vela a las Cuadrillas y al pueblo, después de corto recorrido.

Novena salida. Por el camino de Socuéllamos a Puente de San Benito y Cerro de San Antón y al caer, el camino de la Cruz de Jesús a Ojete, Huerta de Nieva y al Quintano, con Carrascas, al pairazo de Zoronga, camino de la Media Legua, Cañada del Combral a Valcargao y Pindongo.

Décima salida. Por entre las vías de Andalucía y Levante, hacia las Peñas Rubias, al pozo del Boticario, la Cañamona y al pueblo.

Undécima salida. Por el paso a nivel de Valencia y camino de Vallejo, de agua fina aunque escasa, camino de Los Lagarteros hasta la Corraleja de Juan Cano, subiendo hasta la sierra del Pico, donde está el límite entre Alcázar y Criptana, cruza a la carretera de Miguel Esteban por los cerros del Tinte, baja por las Santanillas, Pocillo del Ahorcao y Huerta de la Fuente.

Duodécima salida. Por el paso a nivel de la carretera de Quintanar, camino de la Higuera y Cruz de Hierro, Cristo de Villajos y Cerro Gordo, Cerro de las Cañarejas, Vía del Hambre, Canteras de Lerín, los tres Corrales, Cañada de la Cabra, Hitos de Cesáreo, la Higuera, la Matilla, la era del Mañero, el corral de la Tusa y al pueblo.

Décimotercera salida. Camino del Gomenar, Molino de Sotero, Los Anchos, El Acebrón, los Pozos de Pajares, El Palomarillo, subiendo hacia Quero y al Palomar de Encinas, la casa de Bodeguilla, la casa del Centinela, la Cañada del Mulo, los hitos del Cortés, barranco de Carraquero, Torina, casa del Flete, casa del Tuerto, Bombo de la Gapita, Pocillo de Parrana, Pocillo del Cala, camino de las Pilas, al pueblo.

Décimocuarta salida. Camino Quero. Los Pilancones, Laderas de Extremera, Bajas de la Vega Ocaña, Pozo Ambrosio, barranco del Gorrino, Perea, Desmonte la Muela y regresa por la vía.

Muchos nombres podría haber agregado Bonifacio a esta lista, pero no es poco lo dicho para orientación de los que entran en su campo como gallina en corral ajeno.

Al mismo tiempo que las precedentes, hizo otras salidas «por las nubes» de lo poético.

«Caminos y carreteras,
carriles, sendas, atajos,
medias y enteras veredas,
pilas, fuentes y tornajos,
valles, montañas, umbrías,
solanas, agrestes crestas,
muchas noches, muchos días,
por los baldíos y mestas.
¿En qué pozo no bebí?
¿En qué casa no habité?
En muchas partes dormí,
que todo lo visité».

Hasta última hora estuvo Bonifacio ilusionado con la inspiración poética que le despertaba el amor al pueblo y envuelto en ese vaho de las quimeras que le hicieron feliz, se internó en la tierra idealizada, cansado de trajines y anheloso de sueños que para él serán eternos. Fué un ingenio tosco el suyo, pero era grato observar en él el brillo de los rasgos espirituales y Alcázar no está tan sobrado de oro fino como para que pueda dejar de *considerar el de menor calidad*.